

Fecha: 27-03-2024  
 Medio: El Trabajo  
 Supl.: El Trabajo  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Colectivo artístico de adultos mayores presenta por primera vez Obra teatral en San Esteban

Pág.: 8  
 Cm2: 680,6  
 VPE: \$ 898.333

Tiraje: 2.900  
 Lectoría: 8.700  
 Favorabilidad:  No Definida

## 'Arte y Memoria A Largo Plazo', de Putaendo: Colectivo artístico de adultos mayores presenta por primera vez obra teatral en San Esteban

El colectivo de adultos mayores 'Arte y Memoria A Largo Plazo' de Putaendo, presenta por primera vez la obra de teatro 'Lamentos de la Pampa', en la comuna de San Esteban. El evento tendrá lugar este sábado 13 de abril a las 18:00 horas.

La pieza dramática se presentará con entrada gratuita en el Centro Cultural Artes y Oficios de San Esteban, ubicado en Teodoro Zenteno N°189.

El taller es financiado por el Programa de Apoyo a Organizaciones Culturales Colaboradoras (PAOCC), por lo que continuarán los proyectos artísticos durante todo este año.

El colectivo,

• **El colectivo ya realizó dos presentaciones de 'Lamentos de la Pampa' en Putaendo, sin embargo, esta será la primera vez en la provincia de Los Andes.-**

cuenta **Valentina Rubio Garrido**, asistente administrativa del programa PAOCC de la Corporación Cultural de Putaendo, comenzó en el 2022 con el taller de teatro impartido por **Verónica Barrera Alfaro**, licenciada en Artes Escénicas y pedagoga teatral, quien es la misma profesional que dirige 'Lamentos de la Pampa'. Así, en el 2023 nació el 'Colectivo Arte y Memoria A Largo Plazo'.

«Pensamos que los adultos mayores aún tienen mucho que vivir y entregar. El teatro para ellos es una herramienta

de cambio, de salud mental, es una forma de transformación en sí mismo», opina.

Son trece miembros los de esta agrupación, quienes se reúnen semanalmente para ensayar en el Centro Cultural Profesor Bernardo Parra Leiva.

Para la ocasión, los integrantes confeccionaron con sus propias manos la vestimenta y escenografía de la representación teatral: «la decisión más importante fue la forma que le daríamos a la estética total de la puesta en escena.

«Entonces deci-



Los trece miembros del Colectivo Arte y Memoria A Largo Plazo se reúnen a ensayar todas las semanas en el Centro Cultural Profesor Bernardo Parra Leiva. En la imagen: Arnol, Dania, Ester, Graciela, María Eugenia, Myriam, Norma, Patricia, Rosa, Agustina, Sergio, Margot, Jessica.

dimos trabajar con máscaras que cada uno creó, así como el vestuario, aprendieron a teñir con té, plantas y yerbas. Cada uno de los implementos fue hecho con sus manos, lo que cobra más valor aún. Con el apoyo de algunos miembros colaboradores como nuestro amigo **Franklin Olavarría**, quien nos ayudó muchísimo con la escenografía, entre otros», explica Rubio.

Respecto al significado de 'Lamentos de la Pampa', Rubio cuenta que «habla de la vida en las salitreras. En esta obra se refleja cómo a pesar de los avances, aún seguimos repitiendo patrones de conducta de derechos y de acciones patriarcales. En donde la mujer en las luchas sociales, históricamente ha cumplido un rol fundamental».

Sobre su elección, comenta que fue un trabajo colectivo y democrático: «el grupo originalmente quería hacer la 'Cantata de Santa María', entonces para no caer en lo



Valentina Rubio Garrido, Asistente administrativa programa PAOCC de la Corporación Cultural de Putaendo.

fácil, les propuse leer el libro de **Hernán Rivera Letelier** y su obra 'Santa María de las Flores Negras'. Luego, seguimos investigando y encontramos el nombre de **Teresa Flores**, gracias a una alumna, comenzamos a desmenuzar y se crearon los pequeños textos que son parte de la historia y también se pensó en la forma que se le daría.

«Los textos para algunos no son fáciles de memorizar, entonces, el que no lo puede hacer, lo lee. Lo importante es que cada uno y una se sienta cómodo y disfrute lo que está haciendo».

La obra, dice Ru-

bio, ya se realizó dos veces en Putaendo: en el Colegio Marie Poussepin el 18 de agosto de 2023; y en el 'Primer Festival por la Montaña y los Glaciares' el 9 de diciembre del mismo año.

Valentina cierra con una invitación para esta primera vez de 'Lamentos de la Pampa' fuera del territorio putaendino: «invitamos a toda la comunidad de San Esteban y alrededores a ver esta obra que, sin duda, hará brotar la emoción y el pensamiento crítico con respecto a la sociedad en el rol de la mujer y como repetimos la historia».

**Jacqueline León**

**Colectivo Arte y Memoria a Largo Plazo**  
**"LAMENTOS DE LA PAMPA"**  
 Obra teatral dirigida por Verónica Barrera Alfaro







Afiche alternativo de la pieza dramática 'Lamentos de la Pampa' a realizar, de forma gratuita, el sábado 13 de abril en San Esteban.